

## **CIUDADES MAS IMPORTANTES**



Laguna de las Ilusiones Villahermosa



Tenosique



Comalcalco



Teapa



Cascada de agua Blanca de Macuspana



Cárdenas

## ELBIBLIOTE.COM

## **PUEBLOS ORIGINARIOS**



El territorio chontal se encuentra distribuido en la Sierra Madre del Sur y en la Planicie Costera Sudoccidental en los distritos de Yautepec y Tehuantepec. Este pueblo antiguo, que de acuerdo a su tradición oral son originarios del sur, se llama a sí mismo "Slijuala xanuc", que probablemente signifique "habitante de las montañas".

Dentro del territorio de Tabasco, se asientan en la actualidad cuatro grupos étnicos pertenecientes a distintos pueblos originarios: se trata de los nahuas, los chontales, los mayaszoques y los choles. Dentro de las cuatro es la chontal la cultura indígena que predomina sobre las demás, sobre todo porque ha influido a todo el estado. Es por eso que muchas de las costumbres y creencias de Tabasco tiene su basamento en la vieja cosmogonía chontal, que ha su vez fue permeada por rasgos tanto mayas como olmecas.

Incluso esa herencia cultural fue la que ha determinado la conformación de una importante cantidad de obras del arte popular tabasqueño. Esa es la razón por la cual en cada uno de los hogares indígenas se usen jícaras ahumadas para servir alimentos y bebidas, y que en los mangos de las cucharas ceremoniales haya figuras talladas; que las bateas se emplee cedro rojo y que en los altares o las calles donde se realice una ceremonia que se ornamentan con papel de china.

Incluso en todas las iglesias de Nacajuca, una región predominantemente indígena, y la costa se mantiene la costumbre de orarle al santo en idioma chontal. Mientras eso ocurre existe una traducción al español hecha por un intérprete.

Otro ejemplo de la gran influencia cultural de los chontales se produce en Tenosique. Durante el carnaval se representa la famosa danza de El Pochó. Tanto en esa festividad como fuera de ella, además, se el pozol: una bebida refrescante que se sirve en jícaras realizadas en Jalpa, Centla y Zapata. Además se labran las cubiertas de los cocos, que suelen utilizarse para los mismos fines.